

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32

Teléfono n.º 2.

Precios de Abono

EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Las manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicado

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 16

Número suelto: : : 5 céntos
Id. atrasado: : : 10

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

— Ó SEA —

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA POPULAR DE LA VIDA PRÁCTICA

Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, mapas en dos colores, más de 1.000 figuras y cubiertas imitación cuero. Precios: En rústica, 1'50 pesetas.—Encuadernado, 2 pesetas. De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

MERCERÍA COLÓN, DE JOSÉ CORTÈS

Siendo nuevo este establecimiento, todos los géneros son de reciente compra y por consiguiente de ÚLTIMA NOVEDAD.

RICO Y VARIADO SURTIDO EN

Mercería, Paquetería, Corbatería, Puños y cuellos, Paraguas, Puntillas, Géneros de punto, etc., etc.

Especialidad en hilos, lanas, sedas y algodones para medias, coser, bordar y otros muchos artículos.

Lo dicho, todo novedad y todo barato, nada de residuos.

62 y 64, CALLE DE COLON, 62 y 64

Música....

I

No es digno de envidia el tan ilustrado cuanto bondadoso y galante cronista de LA ÚLTIMA HORA al aplaudir, en la forma en que lo hace en su reseña, el primer concierto de Beethoven.

Concepto laudable el propósito de reunir en siempre agradables veladas a una buena parte de la sociedad palmesana, amiga constante de hacer y oír buena música; y no es menos digno de alabanza ensalzar desde las columnas de los periódicos más leídos a las Sociedades ó particulares que, con no escaso trabajo, contribuyen a aclimatar tan culta distracción.

Pero la picaresca rapidez con que hay que redactar las reseñas periodísticas hace casi siempre involuntariamente—decir ó escribir cosas muy peregrinas.

Fijense Vdes.—«La Sociedad Beethoven» se propone dar á conocer, difundir y popularizar obras admirables injustamente olvidadas ó no conocidas, como medio de desterrar los repertorios mediocres ó ridículos, fomentando el estudio de lo mejor.» ¡¡¡!!! ¿Y qué es lo mejor?

Las obras de Schumann, Mendelssohn Haydn, Weber, Grieg, Saint Saens, ejecutadas la noche del 11, son conocidas en Palma por muchas gentes; y en cuanto á su difusión y popularización, sobre todo de las obras de Schumann, ya llegaremos á explicar la inutilidad de los buenos propósitos de la Sociedad Beethoven (que no es una Sociedad de Conciertos, como en el mismo párrafo se dice; sino una Sociedad que da veladas musicales con fines altamente laudables, á los que todos los buenos profesores y aficionados—buenos en cualquier sentido—deberíamos ayudar ó cooperar en la medida de nuestras fuerzas).

Por eso, aplaudimos aquella noche sin reservas: á algunos por justicia, á otros por galantería, á todos por natural premio á su —al parecer—desinteresada labor, facilitando á los socios y sus familias gratuita y cultísima fiesta.

Por eso aplaudimos también á LA ÚLTIMA HORA excitando á la repetición de estas veladas y alentando á sus promovedores y ejecutantes; pero no puedo creer que el ilustrado cronista de este justamente popular diario haya querido llamar conscientemente repertorios ridículos y mediocres á los que, compuestos de música —tan buena lo menos como la de Schumann—hemos dado, antes de ahora, y ahora mismo, profesores y particulares, de los mismos que forman la Sociedad Beethoven, con gran contentamiento, de sus amigos los unos, de sus amigos y discípulos los otros.

Ahora bien: si hay quien se arrepiente

(*) Aunque no del todo conformes con el criterio del autor, publicamos con mucho gusto el siguiente trabajo, como seguiremos publicando y agradeciendo todos los demás con que tenga á bien favorecernos.

de haber hecho música de Rossini, Donizetti, Bellini, Gounod, Meyerbeer, Bizet, Mascagni, Puccini, etc., considerando mediocres y ridículos sus repertorios... con su pan se lo coma. Yo le compadezco.

Los repertorios de los conciertos famosos del Círculo Mallorquín, las veladas dadas por profesores y distinguidísimos dilettanti, eran ridículos y mediocres porque en ellos se hacía música de Rossini, Gounod, Meyerbeer, Puccini, Mascagni, Bizet, Saint Saens, etc., etc.?

¿Es lo mejor la música de Schumann? ¿Es ridícula y mediocre la de Rossini, Donizetti y los autores citados en los dos párrafos anteriores, ensalzados por todos los públicos ilustrados del mundo, donde constantemente se hace buena música? Sería curioso verlo consignado por una buena firma. Yo no llamaré ridículo al que se extasie con ciertos ruidos musicales de Laló; pero tengo por ignorante pretencioso al que juzgue ridícula la música de Rossini.

Esojamos lo mejor de cada uno, y eso será lo mejor.

No creo que el cronista quiso decir lo que dijo, aunque parezca que lo dijo; y en cuanto á eso de la música clásica y de su difusión, y de la pretendida ignorancia de los que no cultivan Schumann á todo pasto (como oigo murmurar en muchas partes), hablaremos en otro artículo, si sigue LA ÚLTIMA HORA concediéndome hospitalidad en sus columnas.

VICENTE POLO.

REALISTAS FRANCESES

Hablando con el general Borbón

La agencia Fabra nos adelantó la noticia referente á los realistas franceses y á la intervención que pudiera tomar en los asuntos de la vecina república el general Borbón.

Nuestro colega el «Diario Universal», hablando de este asunto de palpante actualidad, dice lo siguiente:

Desde luego se echa de ver en los telegramas una porción de errores y fantasías, como las de que el Sr. Combes había venido á España para recabar del gobierno español el castigo que hoy sufre en prisiones militares el general Borbón. No era preciso ver á éste para desmentir tal especie, pues solamente viviendo en la China, como parece que viven los franceses cuando hablan de cosas de España, puede ignorarse que el arresto del general Borbón fué debido á una solicitud que dirigió al Gobierno defendiendo sus derechos para el ascenso á teniente general, y cuya solicitud consideró irrespetuosa el ministro de la Guerra.

Por lo tanto, cae por una de sus principales bases lo que dicen respecto del general Borbón los telegramas de París.

En otros tiempos sí que reclamó el Gobierno francés sobre los proyectos que se atribuían al general Borbón como duque de Anjou de aspirar á la Corona de Francia. Y entonces el general dijo, como lo ha hecho ayer á un redactor del «Diario», que él, sin abdicar de sus títulos y de sus derechos, no hará nada que pueda pertur-

bar la paz de Francia. Por el contrario, condecorador del arraigo que tiene la república, y de que con esta forma de gobierno es rica y feliz, lejos de estorbar su progreso, contribuirá á él si su ayuda sirviera de algo. Al fin y al cabo, en Francia se educó, en ella tiene muchos y buenos amigos, y por ella ha de sentir, como siente, las más vivas simpatías.

—¿Pero ese manifiesto que se ha publicado?—preguntamos al general.

—Lo desconozco; y esto sería suficiente para demostrar que soy ajeno á cuanto hagan ó intenten los partidarios de restablecer en Francia el reinado de los Borbones.

Esto contestó el general, que se mostró muy sorprendido al leer los telegramas de referencia que á la hora de nuestra visita no conocía.

Después de leer los telegramas insistió más y más en rechazar la paternidad de tales trabajos de los realistas franceses, que atribuye, ó á maniobras del Gobierno, ó á inquietudes de los exaltados partidarios de la restauración borbónica en Francia, la existencia de los cuales sería una candidez negar.

Todavía oímos de labios del general Borbón manifestaciones más terminantes, inspiradas ciertamente en un gran conocimiento de la realidad. El general Borbón, sobre el cual parece que el destino se complacía, de algún tiempo á esta parte, en proporcionarle contrariedades y sinsabores, pudiera hablar de esto como de otros muchos asuntos y descubrir cosas estupendas, si no temiera mayores preocupaciones de las que injustamente soporta ahora. Calcélese lo que le sucedería cuando por haber defendido su derecho está en prisiones militares.

Por lo demás, tiene conciencia plena de que en este pleito de la corona de Francia, si no cuida mucho de su seriedad, se expone fácilmente á caer en el ridículo, y de esto huye más que de nada. Por eso ha rechazado siempre los deseos de los realistas franceses que en alguna ocasión han querido rodearle de cortesanos y servidumbre propias de una majestad.

Agradecidos á la exquisita cortesía del general Borbón abandonamos las prisiones militares, meditando sobre la extraña situación de un hombre de tan elevada alcurnia, que ni puede hacerse la ilusión de que su causa triunfe, ni puede tampoco sin duda, y diga él lo que quiera, ahogar en su alma un sentimiento de odio hacia la rama de los Orleans, á la cual pertenecía el matador de su padre.

Arte y artistas

La visita de Victor Manuel III y Reina Elena á París ha italianizado rápidamente la capital de Francia y todos los periódicos al exhumar viejos recuerdos que se reputaban enterrados profundamente, ven con sorpresa que París tiene una fisonomía italiana en la que nadie se había fijado antes; aquellos recuerdos galvanizados de pronto forman parte del genio parisiense y así, cuanto éste tiene de apasionado y movible, se atribuye á un ingerto italiano en el espíritu galo. Ayer era Claretie quien á propósito de un muñequito de barro imitando á un zavao y que obtuvo gran boga en París hace muchos años, tallaba toda una epopeya de la dinastía de los Saboyas; Matilde Serao estos días es la escritora en moda y su prosa musical es solicitada por los principales diarios de París, cuando antes era solo Anunzio quien monopolizaba la colaboración italiana. Un regimiento de infantería francesa formado originariamente por italianos, ha sido aclamado en París con exaltaciones que únicamente parecían reservadas para el cuerpo de ejército que de volviera la Alsacia á la Francia: Todo es italiano en París estos días, el asunto, los escritores, la vida, el arte, el aire que se respira.

Un periódico como «Le Figaro», dedica todo un suplemento á la vida italiana en París y una de sus manifestaciones es la casa Ricordi, tan universalmente conocida y cuya historia interesantísima aunque extractada insertamos ahora tomándola del espiritual diario de «La Villa Luz».

El fundador de la casa fué Giovanni Ricordi, que vivía copiando música en Milán y alternando estas labores con la de director de una orquestilla.

Al pensar un día que la música pudiera producirse de la misma manera que el libro y el periódico, se dirigió á Leipzig después de conseguir reunir dolorosamente algunas economías y en la población alemana debutó en su oficio en calidad de aprendiz grabador.

Habiendo dominado el arte de impre-

mir, volvió á Milán y la primera composición musical que editó la casa Ricordi fué una pieza para guitarra titulada «Stagione delleanno» del maestro Nava, dedicada á Napoleón Bonaparte.

Giovanni Ricordi, para empresas de mayor empeño, tenía necesidad de asociar á su obra otros capitalistas que aportaban las modestas sumas de 50 á 100 liras y creyó haber conseguido realizar su aspiración suprema de editor musical con la adquisición de unas prensas de mano en Londres, que para aquellos tiempos significarían la perfección de la industria y hoy se exhiben en la casa Ricordi como unos trastos inútiles y venerables.

La casa editorial que tan modestamente nacía, editaba más tarde las obras de Rossini, Bellini y Donizetti y lanzada en el camino de las audacias se arriesgó á editar las partituras de las primeras óperas de Verdi, cuando el músico italiano tenía aún una reputación poco afirmada.

El gran impulso de la casa Ricordi, fué debido á Julio Ricordi, que después de estudiar las perfecciones de la impresión musical en Alemania é Inglaterra, las implantó en Milán.

La casa Ricordi lleva editadas 110.000 piezas musicales, que significan un millón de planchas, con un peso de 1.000 toneladas. Entre aquellas figuras que más han destacado en el pasado siglo, buenas ó malas, geniales ó vulgares, y posee asimismo la casa Ricordi la propiedad de las óperas de Wagner en Italia.

Una revista titulada «Musicale Musicisti», que ha sustituido á la «Gaceta Musicale» fundada en 1844, por Giovanni Ricordi, publica mensualmente la reputada casa editorial de Milán, insertando toda la vida musical contemporánea.

Tiendas y pago de salarios

Se ha autorizado al ministro de la Gobernación para presentar el siguiente proyecto.

Artículo 1.º Desde la promulgación de

esta ley, queda anulado en los actuales contratos de trabajo y prohibida para los que en lo sucesivo se celebren, toda condición que directa ó indirectamente obligue á los obreros á adquirir los objetos de su consumo en tiendas ó lugares determinados.

Art. 2.º Se prohíbe asimismo el establecimiento en las fábricas, minas, obras y explotaciones de cualquier clase que sean, tiendas, cantinas ó expendurías que pertenezcan á los patronos, destajistas, capataces ó representantes suyos ó personas que tengan, por razón del trabajo, alguna autoridad sobre los empleados en la industria respectiva.

Art. 3.º Se exceptúan de lo prevenido en el artículo anterior, los Economatos organizados por los patronos ó empresarios de trabajos para surtir á los obreros que emplean, á condición de que las adjudicaciones ó ventas se hagan por el precio de coste de los géneros, y de que los obreros tengan alguna intervención en la administración del Economato.

Art. 4.º El pago de los salarios devengados en la industria ha de hacerse efectivo con la moneda del curso legal.

Art. 5.º No podrá verificarse el abono de salarios en lugar de recreo, taberna, cantina ó tienda, salvo cuando se trate de obreros empleados en alguno de esos establecimientos.

Art. 6.º La infracción de estas disposiciones se perseguirá administrativamente por los gobernadores de las provincias, sin perjuicio de la clausura de los establecimientos á que se refieren los artículos 1.º y 2.º, con la aplicación de multas proporcionadas al abuso cometido; y en caso de reincidencia, los infractores serán sometidos á la jurisdicción de los Tribunales ordinarios y castigados con la pena de arresto mayor y multa hasta el límite de 500 pesetas, en relación con el carácter y la gravedad que tenga la desobediencia.

Art. 7.º Vigilarán especialmente el cumplimiento de esta Ley, las Juntas locales é inspectoras dependientes del Instituto de Reformas sociales.

Nuestra información

Bolsa del Trabajo

En la mañana de hoy se ha reunido la Comisión de Fomento y se ha enterado de una solicitud de la Federación de Sociedades Obreras, pidiendo al Ayuntamiento que construyera un edificio destinado á Bolsa del Trabajo.

La Comisión, en el dictamen que ha emitido, entiende que sería cosa muy hermosa y al mismo tiempo de gran adelanto y cultura que todas las agrupaciones que representan fuerza social, como Cámara Agrícola, Cámara de Comercio y sociedades obreras, pudieran reunirse en locales que fueran propiedad de los respectivos Ayuntamientos.

Las de la Comisión de Fomento no tienen la menor duda en aceptar como cierto, aunque no les consta, que en otras naciones, algo más adelantadas que la nuestra, existen edificios de esta clase; pero tratándose de casas de beneficio público ó común, entienden que debe evitarse todo privilegio en favor de cualquier entidad social, procurando siempre las corporaciones públicas que todo gasto que se haga con cargo á sus presupuestos redunde en beneficio del mayor número de vecinos posible ya que con dinero de todos se paga.

En el referido dictamen, la Comisión expresa la satisfacción que para ella sería el proponer al Ayuntamiento la construcción de edificios en donde pudieran cobijarse aquellas representaciones de fuerza social, pero conocen desgraciadamente que otras de más importancia y más imperiosas necesitan las atenciones del presupuesto.

Fundándose en esto, la Comisión propone desestimar aquella solicitud de la Federación local de Sociedades obreras.

Pronósticos del tiempo

El astrónomo Sfejsóhn hace las siguientes predicciones para lo que resta del mes actual.

El martes 17, avanzará hacia el Continente una borrasca oceánica, cuyos centros principales se hallarán al SO. de Irlanda y al NO. de Galicia, y ocasionarán lluvias en nuestra Península, especialmente en el O. y NO. hasta las regiones centrales, con vientos fuertes del tercer cuadrante.

El miércoles 18, los núcleos borrascosos estarán en el Archipiélago inglés y en el

golfo de Gascuña, y seguirán registrando algunas lluvias en nuestras regiones particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Mejorará la situación meteorológica el jueves 19, pero volverá á perturbarse del 20 al 21, porque pasará por las islas Británicas y mar del Norte una depresión, que ocasionará algunas lluvias en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 22, vendrán avanzando por el Atlántico nuevas depresiones, cuyos efectos se dejarán sentir en el O. de la Península.

El lunes 23, las depresiones indicadas se acercarán á nuestras regiones, situándose sus núcleos en el Cantábrico y en el SO. de Portugal.

Se producirán lluvias bastante generales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El martes 24 estarán en el Mediterráneo las depresiones del día anterior, y continuará el régimen de lluvia especialmente en la mitad oriental de la Península.

Del 25 al 28, dominará el buen tiempo en nuestras regiones, alterándose solamente algún tanto en el N. y NE. el 26, debido á un mínimo barométrico que habrá en el golfo de Génova.

El domingo 29, empezará á invadir el O. de la Península una depresión, que se aproximará más á nosotros el lunes 30, produciéndose en este día algunas lluvias, principalmente desde el O. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

Velada literario musical

El próximo domingo en el «Círculo Juvenil Estructiva» se celebrará una lucida velada literario musical.

Tomarán parte en ella distinguidos socios del círculo, además de los aficionados Sres. Ferrer, Arrom, Píña y otros y una nutrida orquesta.

Es de esperar que la velada se vea muy concurrida.

La feria de Pollensa

El domingo en Pollensa se celebró la acostumbrada feria anual.

De los pueblos cercanos y de Palma acudieron bastantes personas.

Durante todo el día el mercado se vio concurrido, efectuándose muchas transacciones.

Había muchas personas que pensaban quedarse por la noche en aquella villa, pero el no haber dado permiso el alcalde para que se celebrara función en el teatro, fué la causa de que los forasteros como no había ninguna diversión, abandonaran Pollensa.

El Teatro Principal

Esta mañana se ha reunido la Comisión Provincial y se ha enterado de una solicitud del arrendatario del Teatro Principal D. José Espinosa participando que le es imposible adelantar la cantidad que se fija en las bases antes de abrir aquel Coliseo.

En su consecuencia, la Comisión acordó rescindir el contrato que tiene con aquel señor.

Se habló igualmente de la conveniencia de anunciar una nueva subasta de arrendamiento y que en el interin esta se efectúa, dar por concurso el Teatro para que en él puedan efectuarse cuanto antes funciones teatrales.

En su consecuencia y como la Comisión no tiene atribuciones para ello, se acordó que debe resolver el asunto la Diputación.

Sabemos que un día de esta semana se convocará a sesión a la Diputación Provincial para tratar, en particular sobre este asunto.

Se nos ha asegurado que domina el criterio de dar por concurso el Teatro mientras se anuncia una nueva subasta de arrendamiento.

Asuntos municipales

La sociedad antigua del gas ha presentado una solicitud al Ayuntamiento pidiendo autorización para ampliar los hornos para la fabricación de aquel fluido, renunciando a toda indemnización a los efectos del plano de Ensanche.

Mañana a las doce tendrá lugar la subasta para la construcción de la tarima de la sala capitular del Ayuntamiento sobre la que ha de apoyarse la nueva sillería que se está construyendo.

Mañana miércoles a las seis de la tarde han de reunirse en el despacho de la Alcaldía los concejales abogados para tratar del asunto del pleito sobre la propiedad de Capuchinos.

Anoche debía hacerlo, pero no pudo celebrar sesión, por falta de número.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras.

Se ha concedido varios permisos para obras particulares y se acordó la recepción definitiva de las obras de empedrado y alcantarillado de las calles de Berga y Huertos.

En la mañana de hoy se ha reunido la Comisión de Fomento.

Se ha acordado desestimar una instancia pidiendo la construcción de una Bolsa del Trabajo.

Se acordó proponer al Ayuntamiento, que en la medida de sus fuerzas contribuya para levantar un monumento a Verdguer.

Enterada de una solicitud de D. Martín Garí y otros, se acordó desestimarla, fundándose en que el Ayuntamiento concedió permiso a D. Jaime Morey para efectuar ciertas obras en la fábrica de su propiedad de la calle de Santa Fe y que no puede revocar aquellos acuerdos.

Se acordó proponer contestar a la Diputación que el Ayuntamiento acordó contribuir por mitad, al sostenimiento de la clase de dibujo para señoritas en la Academia de Bellas Artes.

Se concedió permiso a D. Gabriel Pamiño para colocar una caldera y una máquina de vapor en una fábrica del Coll d'en Rebassa.

Y se aprobaron varias cuentas.

Paricidio

El Juzgado de Instrucción efectúa en esta causa las diligencias del sumario con mucha actividad.

Hoy han pasado a Palma desde Lluchmayor y prestado declaración ante el señor Juez, el padre y hermano del presunto asesino, una mujer que trabajaba en *Ses Cases Novas* el día que ocurrió el crimen, y un muchacho que apacentaba ganado en la misma finca.

El Tomás Pericás está en la cárcel en comunicación con los demás presos.

Escuela Normal de maestras.

Días pasados adelantábamos escuetamente la noticia de que la Escuela Normal de maestras continuaría como hasta hoy.

El Presidente de la Diputación Provincial nos lo confirmó diciendo que el régimen excepcional que tan excelentes resultados viene dando desde que la Escuela Normal de maestras se agregó al Colegio de la Pureza y que se suprimía y reformaba para crear una Escuela Superior en las reformas del Conde de Romanones sostenidas por el Sr. Bugallá, continuará merced a las activas gestiones de los señores Maura, Rosselló y Conde de San Simón.

El Sr. Rosselló fué el primero en contestar al Sr. Socías y Gradolí, diciéndole que se le había ofrecido atender al ruego de la Diputación. A la carta del diputado liberal siguió otra del Sr. Maura, el cual en una posdata de su puño y letra decía, en este momento me dice el ministro que se exceptúa

Baleares de la reforma y últimamente recibió una carta del Sr. Conde de San Simón.

A los tres representantes de Mallorca se les ha escrito dándoles gracias expresivas.

Cable directo

En la reunión celebrada ayer en el despacho del Presidente de la Diputación Provincial por los Sres. Alcalde de Palma, Vice-Presidente de la Comisión provincial y Presidentes de las Cámaras de Comercio y Agrícola, el Sr. Socías y Gradolí dió cuenta de los fundados temores de que en los nuevos presupuestos de gobernación se haya suprimido la cantidad que consignara el Sr. Maura para tender un cable directo entre Mallorca y Barcelona.

Se acordó, antes de dar principio a ninguna gestión, telegrafiar al Sr. Rosselló para que aclarara la duda.

El Sr. Rosselló ha contestado al telegrama transmitido ayer en los siguientes términos:

«Hay consignación aprobada saludé Presidentes Alcalde.»

Alejandro Rosselló.»

El telegrama lleva la fecha de hoy a las 11:30.

De toros

Referente a lo que de público se decía entre los aficionados de esta capital, sobre la retirada del celebrado D. Luis Mazzantini, hay la siguiente noticia que el indicado diestro facilitó a un revisero catalán.

Mazzantini no piensa por ahora retirarse por ahora de los toros, habiendo comenzado a hacer contractos para diferentes plazas de provincias, en las cuales procurará torear el mayor número de corridas, emprendiendo al final de temporada un viaje a América del Sur (Lima), para donde tiene un buen contrato en proyecto, y al regreso hará una pequeña *tournee* para despedirse de aquellos públicos que le son más adictos, entre los que no puede faltar el de Barcelona.

En la Audiencia

El juicio de hoy

Esta mañana a las diez y media ha tenido lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia la vista en discordia de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad, juicio declarativo de mayor cuantía promovido por D. Vicente Conde Vidal contra D.^a Antonia Gual y Verí sobre pago de cantidad.

Los letrados Sres. Pou (D. Gerónimo) y Riera han defendido respectivamente a las partes.

Señalamiento

El próximo día 20 del actual en la Audiencia provincial tendrá lugar ante el Tribunal de jurado, la vista de la causa que por el delito de robo se incoó en el juzgado de Inca contra Sebastián Bennisar.

Representará al Ministerio Público el abogado fiscal D. Antonio Astray y defenderá al procesado el letrado Don Gabriel Vidal.

Un valiente

Vigilando, en el día de ayer, por el lugar de Manacor una pareja de la guardia civil del puesto de Selva tuvo noticia de que en la calle del Barro y casa num. 14 estaban riñendo varios jóvenes.

Seguidamente la pareja se trasladó a dicha casa encontrando en ella a José Reiné y Martorell, de 26 años el cual había insultado y maltratado de obra a su novia Antonia Riera Solivellas y demás familia de la misma por cuestión de regalos efectuados entre los citados novios.

Salió en defensa de la Antonia su hermano Miguel, de 19 años, quien también fué maltratado por su cuñado futuro.

La guardia con su presencia, evitó que la cuestión tuviese más funestos resultados.

El José Reines fué detenido y puesto a disposición del Juzgado.

Tribunal de honor telegrafista.

Se ha constituido el tribunal de honor del Cuerpo de Telégrafos de la región catalana, que comprende las provincias catalanas y las islas Baleares.

El tribunal lo forman individuos de todas las categorías, residentes en el centro de Barcelona.

He aquí los nombres de los elegidos en votación.

Presidente, don Federico Oliveras: vocales, director, don José Gasset; subdirector, don José Aguiar; oficiales, don Vicente Martí y don Antonio Carreras; aspirantes, don Luis Ballesteros y don Blas Vallarés.

Religiosas

Sanrosel
Para hoy.—Santos Gregorio y Dionisio y Santa Gertrudis.

Para mañana.—Santos Román y Máximo.

Guarnera Horas
Mañana empezarán en Santa Eulalia dedicadas a Santa Isabel.

A las cuatro de la tarde exposición, acto seguido meditación y reserva.

Marítimas

Movimiento del puerto

El movimiento de embarcaciones habido en el puerto durante el día de hoy ha

consistido en la llegada a las seis y media de la mañana del vapor *Bellver* de Barcelona, el cual ha salido de nuevo a las seis y media para el punto de su procedencia.

También han llegado el falucho *Corazón de Jesús* y la balandra *San Sebastián*, procedentes de Torrevieja y Mazarrón respectivamente.

En la Dirección de Sanidad de este puerto se ha despachado el laud *Internacional* para Andraig.

Otras noticias

Mañana llegará a las seis y media de la misma el vapor correo de Mahón.

También debe llegar el vapor *Bastiais* de Marsella y saldrá el *Iseño* para Ibiza y Valencia.

Ha salido de Valencia para Cete con un cargamento de vino el vapor «Menor quin».

Han llegado a Barcelona sin novedad la polacra goleta *Antonio Prats* de Ibiza, la balandra *Tres Hermanos* de Andraig y el pailebot *Teresa Dolores* de Santa Pola.

El tiempo reinante en nuestra costa durante el día de hoy ha sido lloviznoso, viento fresco, mar rizada por el mismo y horizonte acelajado.

Comerciales

Valores locales

Día 17 de Noviembre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	49'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	180'00
Id. id. Obligaciones 6 p 3	104'00
Id. id. id. 5 p 3	100'50
Cambio Mallorquín	00'00
Bonos Municipales	41'00
Iseña Marítima	56'00
Banco de Préstamos	3'00

Valores públicos

Oficial del día 16 a las 16

4 por 100 interior contado	77'30
5 por 100 amortizable	97'55
Banco de España	478'50
Francos	33'50
Libras	3'54

Barcelona (Bolsa) día 16 a las 16

4 por 100 interior fin de mes	77'31
5 por 100 amortizable	96'43
Nortes	59'25
Alicantes	96'70
Orenses	33'55
Coloniales	67'12
Francos	33'70
Exterior de París	90'67
Renta Francesa	98'17

Barcelona (Bolsín) día 16 a las 19

4 por 100 interior fin de mes	77'30
Nortes	59'20
Alicantes	96'70

Barcelona (Bolsín) día 17 a las 10

4 por 100 interior fin de mes	77'27
Nortes	59'10
Alicantes	96'60

Militares

Citaciones

Por el Gobierno Militar de Barcelona se interesa la presentación en aquellas oficinas del primer teniente de Infantería D. Antonio Soler Obrador.

Concurso

El director general de Carabineros ha dictado la siguiente circular:

«Teniendo en cuenta el número de individuos declarados aptos para el ascenso a cabos y las necesidades del servicio, he resuelto con arreglo a la autorización que me concede el artículo 6.º del vigente Reglamento de ascensos, que el concurso que ha de celebrarse en 1.º de Diciembre próximo se contraiga la elección exclusivamente al Arma de Infantería, eligiendo tres carabineros las comandancias mandadas por teniente coronel y la compañía provincial de escribientes y ordenanzas y dos las que están a cargo de comandante debiendo cursar estudios, tanto en el primero como en el segundo semestre, los individuos que previamente designe esta Dirección general, la que tendrá en cuenta al hacer la división de la fuerza para el curso de los respectivos semestres que sea lo más igual posible, procurando veeencia cumplir con cuanto previenen los artículos 9 y 10 del mencionado reglamento de ascensos.»

Aptos para el ascenso

Han sido declarados aptos para el ascenso los segundos tenientes de Infantería D. Laureano Delgado Vidal, D. José Creus Mosso D. Eloy Martín Salas, D. Juan Aliaga Crespi, D. José Ferrer Gisbert y D. Luis Duelo Font.

Vacante

Vacante en el personal del material de Artillería una plaza de maestro de taller de tercera clase, armero, dotada con el sueldo anual de 1.750 pesetas, derechos pasivos y demás que concede la legislación vigente, los que reuniendo las condiciones que se exigen, deseen tomar parte en el concurso que para ocuparlo ha de dar principio el día 12 de Diciembre próximo, ante la junta de exámenes de la fábrica de armas de Oviedo, deben presentar sus solicitudes.

Relación nominal

El jefe de la sección de Instrucción. Reclutamiento y Direcciones ordena a los señores coroneles subinspectores de los tercios, primeros jefes de Baleares, Canarias, Colegio de guardias jóvenes y Presidente de la Comisión de remonta de la Guardia Civil, se sirvan remitir a aquella Sección, el día 8 de Diciembre próximo una relación nominal de los jefes y oficia-

les que cumplen la edad reglamentaria para el retiro en todo el año 1.904, con expresión de las unidades a que pertenecen y día y mes en que cumplen.

Tiro al blanco

Durante los días 18, 20 y 23 las tropas del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1 se dedicaron a las prácticas de tiro al blanco haciendo fuego en dirección de Cabo Enderrocat situando los blancos en las canteras de la punta de Cala Gamba.

Siempre que se verifiquen los ejercicios se izara una bandera roja en un mastil colocada en los terrenos próximos para indicación y prohibición de que se atravesase la línea de tiro con objeto de costar desgracias.

De teatros

Lirico

La Cielón, de Emilio Mario, hijo, es uno de tantos *vaudevilles*, importación francesa, fundados en un *quid pro quo* matrimonial continuado hasta el infinito y constantemente renovado.

Aunque los chistes no abundan de un modo extraordinario, tienen la ventaja de fundarse siempre en la situación y no en el intolerable y obsesionante *calembourg*.

En resumen: nuestra impresión fué la misma que nos habían transmitido los periódicos de Madrid a raíz del estreno de esa obra.

La velada finalizó con *La Cuerda Floja*, el divertido sainete de Extremera, tantas veces representado en Palma, siempre con aplauso y regocijo de los oyentes.

La ejecución puede calificarse de esmerada.

La Sra. Pardo sacó mucho partido de su papel alocado y nervioso, muy fácil para resbalar y caer de bruces en exageraciones de dudoso gusto en artistas de menos conciencia.

La Sra. Torres escuchó merecidos aplausos en el mutis que pone final a la escena de la borrachera.

Hizo una borracha de buen vino. Estuvo sobria, detalló con gusto, y se mantuvo siempre en su papel.

Muy discreta la Sra. Gragera en su parte de muda que habla.

En el de Doctor eje del *vaudeville* encargado al Sr. Balmaña afirmó la opinión que ha formado de él nuestro público.

Conoce el Sr. Balmaña los recursos escénicos, y lo demuestró en toda la obra y muy especialmente en la escena final que languidecía por lo larga, y que anoche hizo desternillar de risa y estallan en aplausos al caer la cortina.

El público entró francamente en la obra desde el final del primer acto.

Entre la platea y el palco escénico se establecieron corrientes de simpatía que rompieron el hielo, y ya tiene la empresa obra con que llenar el Lirico el próximo domingo, pues son muchos los encargos hechos en contaduría para cuando se ponga nuevamente *La Cielón*.

Esta noche, *Los hijos artificiales*, *vaudeville* de Abati y Reparar, que alcanzó éxito lisonjero en esta ciudad cuando lo estrenó en el Principal la compañía de Agapito Cuevas durante la última morada.

La pieza final será el alegre juguete de Pina Dominguez *¡Mi misma cara!*

Para mañana se anuncia *El Sombrero de copa* y para el jueves Día de Moda *Las damas blancas*.

Julian Romea

Ha muerto el popular actor. Para los que le conocíamos, nos apenó grandemente la noticia, pero no fué una sorpresa; llevaba hacia años la muerte retratada en el rostro.

Pocos se acordarán que Julián Romea era el autor de la música de *Niña Pancha*, que canturrearon en todos los talleres de modistas, hace años, cuando la dió a conocer la Muñoz en Palma.

Julián era a más de actor excelente músico, que colaboró con Valverde, antes y después del matrimonio de éste con Chueca, y como autor ahí están *El padrino del Nene* y *El Sr. Joaquín* que le colocan entre los *trimestables*.

Era *baturo*. Nació en Zaragoza el 48, debutó en la Comedia de Madrid en 1883, hace veinte años.

En aquella época para llegar se necesitaban más *bisepts* que ahora. A Luján, Riquelme (el padre de Pepe) y Zamacois, era muy difícil no ya superarles, ni aún colocarse a su nivel.

Julián llegó y contó las batallas por triunfos.

En una de sus caídas de autor dramático en Lara, en que, como siempre, tomaba parte como actor, el público que no entraba en la obra, comenzó a dar significativas muestras de desagrado, con el golpear de los bastones.

Adelantóse Julián hacia las candeliejas y con voz compungida le dijo al *irritado senador*.

—Perdón, señores, no lo volveré a hacer!

El ingenioso rasgo de Julián dispó las nubes, y la tempestad que amenazaba, estalló en aplausos ruidosos.

Modesto, no ha querido coronas ni apotheosis. Sin duda Romea no era de los autores que gastaban *pedestal para andar por casa*.

La Política

De Mallorca

Hablando esta mañana con un pro-hombre del maurismo, nos decía, creo que conservadores y mauristas han planteado mal el problema para llegar a una conjunción política.

Don Antonio Maura que en unión del Sr. Gamazo estuvo muchos años identificado con la política liberal representada por el Sr. Sagasta, se jactaba de no pertenecer, ni haber pertenecido al círculo del partido, y hoy que se le respeta como sucesor de Silvela en la jefatura del partido conservador, no se le ha ocurrido figurar en la lista de socios del Círculo conservador.

¿No se puede en Mallorca ser conservador y reconocer la jefatura del señor Maura sin figurar en el censo de socios de la Peña?

En este sentido añadía el distinguido político, hubiera yo planteado la conjunción, fusión ó como quiera llamarse al movimiento que en Mallorca para agruparse alrededor de la prestigiosa figura del Sr. Maura.

El ex diputado provincial D. Joaquín Gelabert ha manifestado a D. Enrique Sureda que, hallándose conforme con su actitud política en armonía con las instrucciones de los Sres. Condes de Sallent y San Simón, le presente como socio del Círculo conservador *La Peña*.

Por más que se diga y comente la noticia que en breve será disuelto el antiguo Círculo del partido conservador, resulta infundado y prematuro.

Según nuestras noticias, va tomando cuerpo la idea de agruparse en torno del Sr. Maura todos los conservadores sin tener para nada en cuenta obstáculos de local, ni antiguos antagonismos.

Anoche se reunió en el Círculo del partido el comité de la Unión Republicana.

COMENTARIOS

A LA

Ley de Enjuiciamiento Civil

por José M. Manresa

6 tomos 60 pesetas

Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

Postales novedad

Se ha recibido un hermoso surtido en negro y colores, al platino y bromuro.

Librería de J. Tous—P. de Cort, 14 y 16

La Palmesana

Fábrica de harinas, almacenes, maderas, máquina de aserrar, taller de carpintería y herrería de

Juan Pieras Carbonell

Santa Catalina, Palma de Mallorca

Teléfono: Fábrica número, 74.

Id. Despacho, Palma núm. 15.

Academia Universitaria

DE

PALMA DE MALLORCA

Director Dr. D. Eugenio Losada

Las clases de las asignaturas que componen las facultades de Derecho, Filosofía y Letras, Ciencias, Medicina y Farmacia, empezarán el próximo mes de Noviembre.

Para informes en casa del Director, San Roque 9 y en la del Secretario don Miguel Sampol, Piedad 4.



D.ª Margarita Martínez

VIUDA DE BELDA

HA FALLECIDO

Después de recibidos los Stos. Sacramentos

(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados hijos (ausentes), hija (presente), y demás familia al notificar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida les suplican la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que se celebrarán mañana miércoles desde las siete a las nueve y media de la misma en la iglesia de La Vileta y de nueve y media a doce en la iglesia de San Rapiña, serán aplicadas en sufragio del alma de la finada.

No se invita particularmente.

QUIEN QUIERA VESTIR BIEN, a precios económicos. SÍRVASE en la Sastr

Gacetillas

En las plazas de Cete y Marsella los limones se pagan de 15 á 25 francos mil y las almendras de Mallorca de 128 á 132 francos los 110 kilos.

D. F. Miré y C. nos ha remitido unas botellas de cerveza Petri embotelladas con un aparato construido expreso para embotellar cerveza á presión con ácido carbónico líquido. Dicha cerveza resulta de excelente calidad.

Ha sido nombrado cartero de la villa de Binisalem, Don Andrés Pons y Vallés.

El tiempo reinante es algo desapacible. Anoche se nubló el horizonte relampagueando hasta la madrugada. Después de la una cayó sobre esta ciudad fuerte chubasco.

Esta mañana el horizonte estaba empañado por algunos nubarrones. La temperatura es algo más fría que en días anteriores.

D. Jaime Vicens, vecino del Pont d'Inca nos ruega bagamos público su agradecimiento hacia el médico D. Bernardo Riera, por sus desvelos, que unidos á su ciencia dieron por resultado la completa curación del joven Francisco Vicens, cuya existencia estaba seriamente amenazada por la difteria; y gustosos cumplimos el encargo y felicitamos al mismo tiempo al ilustrado doctor.

El viernes próximo á las 5 y media de la tarde en el colegio del Carmen que dirige D.ª Margarita Espinosa instalado en la calle de San Francisco número 6, se celebrará lucida fiesta con motivo de la repartición de premios á las señoritas alumnas que asisten á dicho Colegio. Da remos cuenta detallada de dicho acto.

Anoche falleció en la Vileta, la virtuosa señora Doña Margarita Martínez, viuda de Belda.

Al asociarnos al justo dolor que embarga á la familia de la finada, le enviamos la expresión de nuestro pésame.

Esta tarde será conducida al Cementerio de aquel caserío y mañana en aquella iglesia se celebrará un turno de misas en sufragio de su alma.

Manual de contribución industrial.—3 ptas. Librería de J. Tous.

Mañana en esta Audiencia se celebrará la vistilla del recurso elevado al señor Fiscal por Ana Mir, esposa del Petiot, uno de los complicados en el crimen del guardia municipal Jaime Cladera, cometido en Son Sardina.

En dicho recurso Ana Mir pide su libertad provisional.

Ha ingresado en Capuchinos un muchacho que arrojó piedras á las puertas de una cochería, rompiendo varias tablas.

Esta mañana ha sido curado en la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia un sujeto vecino de Söller, que se ha caído por la escalera de una casa de la calle del Santo Espíritu, produciéndose varias contusiones.

Los gastos originados por las obras llevadas á efecto por administración, en los edificios provinciales durante el mes de Septiembre último ascienden á 1.140,75 pesetas.

A efectos de reclamación se hallan expuestos en las secretarías de Valldemosa, María, Llubí, Andraig, Söller y Alcudia, los repertimientos de la contribución por rústica, pecuaria y urbana, para el próximo año de 1904.

Manual de conversación español-francés con la pronunciación figurada.—3 ptas. Librería de J. Tous.

En cumplimiento de lo dispuesto en el Real Decreto de 6 del corriente, se invita á los alumnos que quieran inscribirse en las aulas de estudio del Instituto General y Técnico de las Baleares, á que se presenten en la secretaría de aquel establecimiento á verificar su inscripción, mediante el pago de 10 pesetas por una sola vez, ante el día 21 del corriente.

Por medio de edicto se convoca á exámenes de oposición para cubrir en la capital del Departamento de Cartagena, tres plazas de artilleros alumnos de la Escuela de Condestables.

La guardia civil de Son Servera, ha denunciado á tres sujetos por pastoreo abusivo.

Sabemos que la guardia municipal está practicando diligencias para descubrir á los autores de los robos de mecheros de gas cometidos en esta ciudad; iguales trabajos debería efectuar la policía.

Según telegramas de Madrid, ha sido nombrado maestra escuela de la catedral de Burgos, el arcepreste de esta catedral señor D. Eugenio Mourelo.

El próximo domingo en los pueblos de Binisalem y La Puebla se celebrará la fiesta y feria que anualmente acostumbran celebrar aquellos vecinos.

Se está colocando en la capilla que ha de ser del Sagrado Corazón de Jesús, de la iglesia de Santa Eulalia, un nuevo ventanal.

El retablo de dicha capilla será construido por el escultor D. Miguel Arcas.

Ley de Enjuiciamiento criminal.—1 tomo tela 3'50 ptas. Librería de J. Tos.

Se está reparando el camino viejo de Buñols, el cual se encuentra en estado intransitable

El Alcalde de Esporlas ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados en las sesiones celebradas por el Ayuntamiento que aquel preide durante el mes de Octubre último.

Por el Juzgado de Instrucción del Regimiento de Infantería de Baleares n.º 1, se llama al recluta Anonio Juan Mari, de Ibiza.

En las Alcaldías de Alaró y Santa Eugenia se hallan expuestos los repartimientos de la contribución territorial.

La guardia civil de Santa Eulalia ha detenido á ocho sujetos por jugar á los prohibidos.

Por el Juzgado de Instrucción se cita, por segunda vez, á D. Antonio Palmer y Bover.

El Sr. Tesorero de Hacienda ha dictado providencia de apremio contra los Ayuntamientos de Bañalbufar, Buñola, Establiments, Fornalug, Búger, Campanet, Muro, Pollensa, Maria, Santa Margarita, Selva, Felanig, Manacor, Petra, San Juan y Santanyí, cuyas corporaciones son deudoras al Tesoro público.

A efectos de reclamación se hallan expuestos en la secretaría de Puigpuent los repartos de la contribución de inmuebles de aquel pueblo.

Cognac Prunier.—Representante F. Salom.

Comprobado á diario.—Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* y recobrará la salud, porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Dirijirse Almacenes Montaner, Sindicatos 2 á 10.

Gran suerte de ganar con poco gasto
No faltaremos en llamar la atención de nuestros lectores hacia el sorteo que principiará en breve, de la 325.ª Lotería de Hamburgo.

Los billetes de esta Lotería pueden adquirirse en la conocida casa bancaria de *José Damann, de Hamburgo*. Esta casa tuvo ocasión de pagar ya 6 veces—de las que algunas en España—el premio mayor á sus prroquianos, no habiendo estado ninguna otra casa en el caso de pagar tan á menudo el premio principal á sus clientes

Vale, pues, la pena de probar fortuna en la casa bancaria de *José Damann, de Hamburgo*.

Gremio de panaderos
El reparto gremial para 1902 acordado por los síndicos y clasificadores quedan expuestos en *La Alianza*, plaza de Tagamanent núm. 8 á efectos de reclamación los días 16, 17 y 18 de este mes desde las 7 á las 8 de la noche.

Gremio de carpinteros
Los síndicos y clasificadores de dicho gremio, participan á sus agremiados que las listas del reparto de contribución, estarán de manifiesto en el local de la Sociedad Constitución, 48, 1.º, los días 16, 17 y 18 de siete á nueve de la noche.

TURRONES

El acreditado turronero Antonio Sevilla é hijo, participan á su numerosa clientela y al público en general que desde el domingo 15 del corriente quedará abierta la venta de los tan renombrados turrones de Jijona, fuerte de Alicante, yema, nieve, guirlache negro, turrón de fruta, avellana, peladillas blancas, garrapiñadas, anises, pasteles de gloria, piñones, cáscas de Valencia, patatas de Málaga, calabazate y otros dulces en el local de los otros años calle de SAN NICOLAS, núm. 35.

Al público

La Madrileña: Denominada con este nombre se ha abierto una casa de puntillería y pasamanería en la calle de Brossa al lado de la tienda del señor Matheu, teniendo como especialidad un rico y variado surtido en randas de maceta á precios sin competencia.

Por telégrafo

Senado

Política fracasada.—Inspección de Hacienda Madrid 16 á las 18.

En el Senado el Sr. Garzón combate el presupuesto; y dice que cree fracasada la política de nivelación. Censura las faltas en que incurre la inspección de Hacienda. El ministro Sr. González Besada le contesta y declara que estudia un plan de inspección de Hacienda.

Presupuestos

Madrid 16 á las 18.

En el Senado comienza la discusión de los presupuestos por secciones y capítulos; aprobándose el primero y segundo.

El Sr. Landecho combate el tercero y apoya una conversión de la Deuda exterior por la otra de la misma índole amortizable al tipo de 3 1/2.

Los Sres. Navarro Reverter y Calvetón combaten el capítulo tercero que trata de las obligaciones generales del Estado.

Se aprueba dicho capítulo hasta la sección cuarta.

Congreso

Presupuestos

Madrid 16 á las 23'15.

Termina la sesión del Congreso con un discurso del Sr. Pi y Suñer en que combate el título tercero de los presupuestos.

Le contesta el Sr. Martín Sánchez, de la comisión.

Ruegos y preguntas

Madrid 16 á las 18.

El Sr. Limón censura la imprevisión del gobernador de Huelva en la cuestión de huelgas de Riotinto.

El Sr. Burgos pide que se envíe una comisión para que informe respecto de las condiciones en que trabajan los mineros.

El ministro de la Gobernación Sr. García Alix dice que el Gobierno ha cumplido con su deber dando las instrucciones que el caso requiere.

Ha llamado la atención el hecho de que en el salón de sesiones, salvo el Sr. Duque de Bivona, no esté niugún diputado perteneciente á la minoría liberal.

Mejora la huelga.—4.000 obreros al trabajo.—En libertad.

Madrid 16 á las 10'10

Según noticias oficiales procedentes de Riotinto la huelga mejora; habiendo reanudado los trabajos más de 4.000 obreros.

Ha sido puesto en libertad el general Sr. Borbón y Castellví.

Enfermos

Madrid 16 á las 18.

Los Sres. Villaverde y Salmerón se hallan enfermos y guardan cama.

Informe.—Resultado previsto.—Trabajos estériles.

Madrid 16 á las 23'30.

El Sr. Iglesias ha informado ante la Comisión del Senado sobre el proyecto de ley referente á coaligaciones y huelgas, combatiéndolo.

El *Correo* en su artículo de fondo dice que estaba previsto el resultado de la asamblea del partido liberal y que cuantos trabajos de concordia se intenten resultarán estériles.

Explosión.—Una niña muerta y dos heridas gravemente.

Madrid 16 á las 23'15.

Vitoria.—En el caserío de Ito-la hicieron explosión dos cartuchos de dinamita que su dueño había puesto á secar junto á una chimenea.

De resultas de la explosión hay una niña muerta y dos gravemente heridas.

Solución de la huelga

Madrid 17 á las 9.

Huelva.—Se aproxima la solución del conflicto suscitado por la huelga de los obreros.

Se ha teleografiado á Sevilla para que se suspenda la salida del

batallón de cazadores.

Es opinión general que hoy ó mañana trabajarán todos los obreros.

Se elogian las gestiones practicadas por el gobernador.

En solicitud de apoyo.—Ofrecimiento

Madrid 16 á las 23'30.

Una comisión de la Federación obrera visitó á los diputados por Madrid Sres. Dato y Marqués de Portago y á los Sres. Inglés y Junoy para pedirles su apoyo para la aprobación del proyecto de ley referente á la intervención de la clase obrera en el Ayuntamiento de Madrid.

Todos los citados diputados ofrecieron apoyar dicho proyecto.

Ministro de viaje.—Regreso del señor Maura.—Negativa.—Huelga.

Madrid 16 á las 23'35.

El ministro de Agricultura señor Gasset marchó á Zaragoza.

Ha regresado el Sr. Maura.

El Sr. Navarro Reverter ha negado haber ingresado en el partido liberal.

Barcelona.—Se han declarado en huelga los obreros constructores de carruajes.

De maniobras.—Incorporación.—A Lisboa.

Madrid 16 á las 23'35.

Ferrol.—Ha marchado á Vigo el crucero *Cardenal Cisneros* para practicar maniobras militares en las rias bajas.

A este buque se incorporará el *Carlos V* y ambos irán á Lisboa al efectuarse el viaje del Rey Alfonso XIII á dicha capital.

Recibimiento al Sr. Gasset.—Creencia.—Detenciones.

Madrid 17 á las 9'30.

Zaragoza.—Ha llegado á esta capital el ministro de Agricultura Sr. Gasset, á quien se ha tributado un recibimiento cariñoso, habiendo asistido bastante gente á esperarle, apesar de la hora intempestiva de la llegada.

El ministro se hospeda en el palacio de la Diputación provincial.

Santander.—Continúan practicándose detenciones. Entre los detenidos figuran dos concejales republicanos.

Se cree que el estado de Guerra se prolongará en esta población por bastante tiempo.

Muerto en desafío

Madrid 17 á las 9'30.

París.—En la isla grande de Fátte se batieron los dos conocidos habitantes de Toulouse M.M. Charles Evetot y Henri Cauthier. Este último resultó muerto de una estocada.

La jefatura de los liberales

Inteligencias y visitas

Madrid 16 á las 23'15.

Gana terreno la idea lanzada de llegar á una inteligencia los señores Montero Ríos, Canalejas y general López Domínguez.

El Sr. Montero Ríos visitó al Sr. López Domínguez en su casa, á las dos de la tarde. Aunque ambos conferenciantes guardan sobre lo tratado impenetrable reserva, se supone que el primero habrá ofrecido al segundo la jefatura del partido liberal que él y sus amigos reconocerían gustosos.

Desde el domicilio del general López Domínguez se dirigió el señor Montero Ríos al palacio de la calle de las Huertas, donde vive el jefe del grupo demócrata Sr. Canalejas.

En la entrevista manifestó el Sr. Canalejas al Sr. Montero Ríos, que consecuentemente en sus ideas no da importancia alguna á la cuestión de jefatura y si hace gran hincapié en la sustancialidad de las ideas que ha de sustentar el partido liberal dinástico, afirmandose en la idea de que España no siga por más tiempo gobernada como hasta ahora.

Moret y el Gobierno

Los amigos del Sr. Montero Ríos aseguraban esta tarde en el salón de conferencias del Congreso que habían llegado á una inteligencia política los Sres. Villaverde, Romero Robledo y Moret para que, llegado el caso de que el señor Marqués de la Vega de Armijo no acepte la jefatura, y agradezca el mensaje que se le enviará, pueda el Sr. Villaverde ir algun día á palacio y pedir en nombre de los elementos que dirigen los tres nombrados personajes, la disolución de las cámaras.

Voto de confianza

Antes de visitar el Sr. Montero Ríos á los Sres. Canalejas y López Domínguez, celebróse en su casa una reunión á la cual asistieron muchos demócratas, dándole un amplio voto de confianza para que resuelva la cuestión de la jefatura.

El Sr. Canalejas

Madrid 17 á las 9'30.

Según *El Imparcial*, amigos íntimos del Sr. Canalejas han dicho que éste ha afirmado que le sería grata una inteligencia con el señor Montero Ríos; pero estos pactos, añadían los citados amigos, imponen siempre alguna moderación para el acomodamiento de ideas, pero, dentro de la moderación, el Sr. Canalejas mantendría íntegro su programa; no siendo así, no habría pacto; cuanto se haga se hará ante el Parlamento.

Declaraciones del general Lopez Domínguez.

Madrid 17 á las 9'30.

El general Sr. López Domínguez ha hecho las siguientes declaraciones:

—Lo ocurrido en la asamblea del partido liberal me ha impresionado penosamente. El partido ha quedado roto y dividido en dos partes. Desmiento en absoluto haber ejercido coacción para que no se votara al Sr. Moret. Opino que se debe llegar hasta los linderos de la república y establecer una monarquía eminentemente democrática, lo cual creo fácil tratándose de los Sres. Montero Ríos y marqués de la Vega de Armijo. Yo me sumaré á los que aborden y ejecuten este pensamiento; mi actitud en el presente será la de observación, hasta ver que rumbo adoptan los liberales.

La bolsa de hoy

Madrid 17 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	77'25
Interior fin de mes.	77'30
Amortizable 5 por 100	96'50
Banco de España	478'75
Compañía de Tabacos.	443'50
Francos	33'45
Libras	00'00
Exterior de París	90'57

FABRA

Sombrerería de M. Llabrés

40, San Nicolás, 40
La sombrerería que vende más barato. Han llegado los sombreros y gorras para la temporada de invierno que me propongo realizar á precios nunca vistos, como tengo acreditado.
40, SAN NICOLAS, 40

ACADEMIA PREPARATORIA

DEL

Centro Militar

Matemáticas.—Idiomas.—Dibujo
Continúa abierta la matrícula para Ingenieros industriales y carreras militares.
SAN CAYETANO, 20, 2.º

TEATRO LÍRICO

Gran Compañía Cómica dirigida por el primer actor cómico
D. MANUEL BALMAÑA
Función para esta noche
LOS HIJOS ARTIFICIALES
MI MISMA CARA
Función para mañana
EL SOMBRERO DE COPA
HIJA UNICA
A las 8 y media en punto.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 18 de Noviembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Cádiz el vapor ALFONSO XII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana del vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba y de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 23 de Málaga y el 29 de Cádiz el vapor MONTSEERAT directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba y de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 16 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos pueros admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico.

Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.

También carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Trinitad, Guanta y Guaná, con trasbordo en Curacao.

Línea de Buenos Aires

El día 2 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 8 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SÁTRUSTEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Motevideo y Buenos Aires.

Línea de Filipinas

El día 7 de Noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ISLA DE LUZON directamente para Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias

El día 17 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 23 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEDE directamente para Carabiarca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Oádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo

El 25 de Noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y G. J. de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Anónio Maura, 4.

TOMESE BUENA NOTA

De que los días 6, 7, 8 y 9 del próximo Diciembre se ha'ará en Palma y recibirá de 11 a 1 y de 6 a 8 en el HOTEL BALEAR el más bonito de los auxiliares del ortopédico-especialista D. Pedro Ramón.

Herniados de ambos sexos y todas edades y las señoras que sufren relaciones en la región abdominal descenso del vientre y de la matriz, y las conceptuadas de estériles que desean tener hijos.

LA CASA RAMON DE BARCELONA ha llegado a un grado tal de perfección, son de tan seguros efectos sus especialidades que todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía las han concebido como superiores a cuanto se conoce. Ha presentado sus privilegiadas operaciones (con cinco Reales privilegios) el crisol de la ciencia con la seguridad de que, como lo han sido, se han admitidas por el mundo científico.

Caro está que al presentarla ya tenía la convicción de que serían admitidas, de lo contrario se habría limitado como los demás a convencer a los doctos pacientes, y de que se trata de creaciones de resultados imponderables lo justifican párrafos como los siguientes:

«La Real Academia ha visto con agrado los aparatos del Sr. Ramon felicitándole por la perfectísima construcción de ellos y por el progreso que con sus trabajos ha logrado en esta importanteísima rama.»

«La casa Ramon merece el aprecio de la clase médica española y la gratitud de los enfermos; recibe pues nuestra enhorabuena, y tenga la seguridad de que esta Coronación le desea y alcanza sin duda numerosos laureos, etc.»

«Miles de herniados curados las recomiendan a sus amigos y conocidos, y cientos de señoras que habían sido conceptuadas de estériles recomiendan a «Concepcionador Ramon».

Todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Madrid, han dado brillantes informes de las especialidades Ramon conceptuándolas muy superiores a lo conocido y los recientes dictámenes emitidos por las Reales Academias de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca, Sevilla, Valencia y Murcia revelan, más si cabe, los adelantos que con sus inventos ha obtenido el ortopédico especialista D. Pedro Ramon.

Herniados podéis con seguridad obtener curación radical dirigiéndose al despacho del autor CARMEN 38, 1.º BARCELONA pidiendo el folleto «La Claridad» ó acudiendo a PALMA los días 6, 7, 8 y 9 del próximo Diciembre en el HOTEL BALEAR.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY



Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.



—FABRICA—
Bordeta, Teléfono, 3.277.
—DESPACHO—
Princesa y Cotonera, 6.
Teléfono: 1.647, Barcelona.

LAS COLUMNAS

Ferretería y droguería de Obrador y Casasnovas

Santo Domingo 22 y 24—Palma de Mallorca

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc., etc.

Todo a precios excesivamente económicos.

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen

La Mutua General

SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

fundada en Barcelona en 1893

Domiciliada en la Rambla de Cataluña, 119, principal

Representante único en Palma D. Francisco Rosselló, calle de la Palma, 4, 1.º

¿Existe calvicie verdadera?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece a primera vista, una carencia absoluta de cabello; aun observando el cráneo más brillante lo vemos siempre vello que ha venido a sustituir a la antigua cabellera, el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido; continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido a la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello en los ataques de pelada general.

La calvicie completa no existe pues en realidad. La calvicie verdadera y absolutamente incurable se reduce a los diversos casos en que a consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se firma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian a despoblar en edad temprana la cabeza del hombre. Los mejunges y psiquerías con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado a desaparecer en brevísimo tiempo, el necesario para que llegue a conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriológico ruso, V. Stakanovitz, miembro de la Academia de Neurobiología de Moscú, con su renombrada Loción Capilar Aseptica, única que a las cinco fricciones se ven los efectos, desembarazando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parásito y morbosos, evitando instantáneamente la caída del pelo y conservando ó recobrando en pocas sesiones para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal
M. Fernández Zarazola
(Proveedor de la Real Casa)
GERONA

Precio del frasco: 7'50 pesetas
Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Meridiano, Cadena 6, Sucesor de Casasnovas.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDO

Domicilio Social.—MADRID.

Calle de Olózaga, n.º 1.—(Paseo de Recoletos)

Seguros contra incendios

Esta gran compañía asegura la nación contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64,650,088'42.

Seguros contra la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales Rentas de adición, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquier otra Compañía.



33 AÑOS DE EXISTENCIA

— GARANTIAS —

	Pesetas
Capital social efectivo	12000000
Primas y reservas	44028645
Total	56028645

SUBDIRECCION: APUNTAOORES, NUM. 8, ENTRESUELO

Vapores directos

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 1.º de Diciembre el magnífico vapor

Juan Forgas

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía

Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma
NOTA.—Se suplica a los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman a primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas y en las hipertóxicas ó atóxicas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de las famodores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholitos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrós crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico.

Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgacions) GENORRIAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a 3 PESETAS en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y en el Centro Farmacéutico.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza EL TRICÓFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de calificación é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma.—Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.



No más vello

18 años de existencia es la mejor garantía de que los Folvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma en la Farmacia de don Juan Valenzuela, P. Cuartera 2 y en el Centro Farmacéutico.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, ó que se torne el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio

Imperial Padró

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

DINERO

Casa de préstamos en Santa Catalina

Sobre papeletas de empeño, ropas, muebles, valores del Estado, locales, pagarés con buenas firmas, anticipos sobre pensiones de retirados, viudas y huérfanos, tengan ó no retención.

Servicio permanente desde las seis de la mañana a las ocho de la noche, los días festivos hasta las dos de la tarde. Esta casa da todo su valor por las prendas y alhajas.

NOTA.—Los préstamos sobre valores se hacen por cinco días a un año. Calle de Despuig, n.º 40, Sta. Catalina

Se necesita

Un facultativo vulgo (MENES) para caba lertas en la villa de Pollensa. Informes P. 21 del Merca o de dicha villa.

Nodriz

Hay una de 22 años de edad y leche de cuatro meses que desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres. Para informes dirigirse calle de San Elias, núm. 10.

Se vende

Una casa llamada el HORNO DE LA YESERIA, situada en la villa de Santa Marí, pues consta de un piso, botiga, corral y jardín. Para informes dirigirse calle del Borne, núm. 1, piso cuarto y en Santa Marí en la Yeseria

Nodriz

De ocho días de leche, de edad de 19 años, desea lactar criatura tanto en su casa como en la de los padres. Informa en Son Roca, P. Antonio Obrador (a) Esteve, témino de Palma

Piso para alquilar

Se alquila un tercer piso en la calle del Carmen con agua a grifo y demás comodidades. Para más informes, Carmen, 24.

GRAN TRIUNFO DE LA CIENCIA



Curación pronta y radical con solo tres frascos de las gotas antisifilíticas del Doctor Rimelles, no contiene mercurio.

Real privilegio por 20 años
PRECIO 7 PESETAS FRASCO

Depositario exclusivo para Baleares, Bernardo Terrasa, farmacia Obrador, Fideos 12, Palma.
De venta en todas las farmacias

DENTIFRICOS Bosch

MENTOL—TIMOL—Y QUINA CALISAYA DEL JAPON
Elixir y polvos
Lo mejor para la dentadura

De venta en Palma: Farmacia de D. J. Valenzuela, Cuartera, Centro Farmacéutico y Perfumería de Casasnovas, Cadena, 6.
Depósito general: Farmacia Bosch, Manacor.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado: En los herpes, así internos, como externos; en las llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrós, pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemias; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.